



Foto: Reynaldo López Peña



Foto: Tomada de Facebook

## Universidad de Las Tunas en la arrancada del curso académico 2023

Por Naily Barrientos Matos

Con una matrícula superior a los nueve mil estudiantes iniciará la Universidad de Las Tunas, el 6 de febrero próximo, el curso académico correspondiente al período 2023, que comienza aquí tanto para los alumnos de nuevo ingreso como para los continuantes.

En esta ocasión, la cifra preliminar de jóvenes que se incorporan a la Educación Superior se acerca a los cuatro mil en las diversas modalidades: diurno (mil 141), ciclo corto (210), curso por encuentro (dos mil 625) y educación a distancia con cerca de un centenar.

Biunaikis Batista Ordoñez, directora de Formación de Pregrado, dijo que se suman tres nuevos programas de técnicos de Nivel Superior: Gestión en Innovación Agraria, Agua y Saneamiento y Operador de Redes y Seguridad Informática, con lo cual se alcanza un total de 14 perfiles en la categoría de ciclo corto.

“Se realizó la capacitación y orientación a cada una de las estructuras en las cinco facultades y carreras con el propósito de

que este período sea superior al anterior y logremos la instrucción necesaria, además de la preparación de un egresado con valores cívicos y patrióticos.

“El calendario general contempla 44 semanas lectivas; de estas, dos serán de receso docente, la primera en el mes de abril y la segunda en diciembre; en tanto, las vacaciones se planifican a partir del 28 de julio y hasta el 26 de agosto. El segundo período docente iniciaría en septiembre, para la segunda quincena de diciembre se prevé la graduación, y el fin del curso académico sería en febrero del 2024”, detalló la experta.

La etapa lectiva que comenzará tiene como peculiaridad la entrada en vigor de resoluciones que regulan todo el proceso docente educativo y establecen numerosos cambios para el nivel de Educación Superior de ciclo corto y las carreras universitarias.

El venidero 24 de febrero sucederá el ingreso a la Federación Estudiantil Universitaria (FEU), cofradía desde siempre comprometida con su pueblo y la Revolución.

## Se acrecienta la sequía

Por Yenima Díaz Velázquez

La disponibilidad de agua en la provincia disminuye cada día y esas circunstancias se tornan preocupantes para el pueblo y las autoridades políticas, gubernamentales y del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos (INRH).

De conjunto, los 23 embalses administrados por dicha entidad acumulan 106 millones de metros cúbicos del líquido, lo que representa el 30 por ciento de la capacidad total de llenado, e indica la obligación de priorizar ese recurso natural para el consumo de la población, fundamentalmente.

Para ilustrar el panorama actual -según el boletín diario del INRH- basta señalar que en el reciente mes de enero las precipitaciones apenas sobrepasaron los 6,8 milímetros de lluvia,

de un promedio histórico para el período de 30,3.

La falta de aguaceros frecuentes, el bombeo sistemático a los sectores residencial e industrial y el proceso natural de evaporación en las presas podrían agravar la situación de los reservorios hasta tanto comience el período húmedo, que se extiende de mayo a octubre.

El municipio tunero en mejores condiciones es Amancio, pues la derivadora Sevilla acumula el 74 por ciento de sus posibilidades de almacenamiento. En el resto del territorio los indicadores son: Majibacoa (59 por ciento), Manatí (42), Las Tunas (33), “Colombia” (32), “Jesús Menéndez” (18), Puerto Padre (12) y Jobabo (ocho).

La insuficiente cantidad de agua motivó la adopción de disposiciones de ahorro dirigidas a

darle un uso racional, y en ese sentido sobresale que la presa Juan Sáez -la de mayor volumen aquí- restringió a los clientes de los sectores azucarero y agropecuario para priorizar el abasto a los moradores.

También se decidió limitar el suministro desde Jobabito hasta los poblados de Bartle y Bejuco, en la localidad cabecera, por lo que los residentes de esas comunidades recibirán el líquido a través de las redes hidráulicas los jueves, viernes y sábados.

En medio de este escenario tan adverso para los tuneros, solo resta extremar las medidas en los hogares, escuelas y centros laborales y, especialmente, suprimir salideros en conductos y redes, así como prevenir el desbordamiento de tanques y cisternas.

## Fuerzas Armadas Revolucionarias inician año de preparación para la defensa

Por Miguel Díaz Nápoles

Elevar la eficacia del sistema defensivo territorial y superar los resultados del 2022 constituyen objetivos principales de la Región Operativa de Las Tunas en el año de preparación para la defensa 2023, que comenzó este miércoles con un acto político y ceremonia militar.

Para formar, preparar y superar a los miles de hombres y mujeres dispuestos a empuñar un fusil en defensa de la Patria están creadas las condiciones de vida y la base material de estudio, con la certeza de que esta será una etapa de logros.

El teniente coronel Alexander Osorio, primer oficial de Preparación del Personal en la Región Militar, ofreció detalles sobre el actual período.

“Fortalecer la preparación y disposición combativas será uno de los pilares fundamentales, que se complementará y consolidará con el cumplimiento de ejercicios de tiro, de entrenamiento y tácticos.



Foto: Jorge Jorge Torres

“En la primera fase, que concluye en julio, pretendemos efectuar una serie de entrenamientos de tiro con todas las categorías, cada cual en su arma, y atendiendo a las misiones que asumen”.

Durante la ceremonia, el presidente del Consejo de Defensa Provincial, Manuel Pérez Gallego, condecoró a varios oficiales que destacaron en el cumplimiento de tareas durante la preparación para la defensa en el

2022; y el teniente Rolando Bázquez Martínez ratificó la responsabilidad de los jóvenes oficiales para llevar adelante el programa trazado.

Fieles a la decisión de honrar a Cuba, se entregaron a la jefatura de la Región Militar los compromisos de colectivos y unidades en saludo a los aniversarios 62 del Ejército Oriental y 70 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.



Del amor al  
descalabro

8



Hugo Celso  
y la Física  
de la  
maravilla 2

# Avanza Las Tunas en la preparación de las elecciones nacionales

Texto y foto: Miguel Díaz Nápoles

Las Tunas avanza en la preparación de las elecciones nacionales que se efectuarán en el país el 26 de marzo próximo, y los más de 394 mil 957 electores de la provincia irán a las urnas para elegir a los 22 diputados del territorio a la Asamblea Nacional del Poder Popular (ANPP).

Al decir de Eremis Marilyn Tamayo Pérez, vicepresidente del Consejo Electoral Provincial (CEP), actualmente labora la comisión de candidatura compuesta por representantes de las organizaciones de masas: la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), que la dirige, la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP), los Comités de Defensa de la Revolución (CDR) y las federaciones de Mujeres Cubanas (FMC), Estudiantil Universitaria (FEU) y de Estudiantes de la Enseñanza Media (FEEM).

Esas instancias realizaron plenos en los que eligieron a precandidatos a miembros del Parlamento. Después de analizar las nominaciones, las candi-

daturas serán aprobadas por las asambleas municipales del Poder Popular, que se reunirán este domingo 5 de febrero.

Tamayo Pérez explicó que en estos momentos el CEP desarrolla un paso clave, como la verificación casa a casa de la lista de electores para actualizar los registros, y determinar la cantidad exacta de tuneros que deben asistir a los comicios, faena que se efectúa con el apoyo de la comunidad.

Los 22 diputados de Las Tunas corresponden dos por cápita a Manatí, "Jesús Menéndez", Majibacoa, Jobabo, "Colombia" y "Amancio", tres a Puerto Padre y siete a la localidad cabecera.

Las candidaturas están conformadas hasta el 50 por ciento por delegados de base y el otro 50 responde a intereses nacionales y territoriales que deben integrar la ANPP.

En los ocho municipios hay 668 circunscripciones con tres mil 340 autoridades electorales, y mil 995 integrantes de mesa. Un porcentaje de ellos estará en las 339 circunscripciones que



disponen de más de un colegio, porque cada uno no debe exceder de 700 electores, para que el proceso se realice con la calidad requerida y la afluencia de la población transcurra sin dificultad.

La vicepresidente del CEP aseguró que los ocho consejos electorales municipales tienen crea-

das las condiciones para el proceso, y en el caso de la demarcación capital, por sus características y cantidad de habitantes, posee tres distritos electorales, los cuales ya están capacitados.

En esa jornada las urnas estarán custodiadas por siete mil 560 pioneros.

## Liberado colaborador tunero secuestrado en Haití

Por Redacción 26

En la tarde del miércoles primero de febrero fue liberado Alejandro Aguilera Milán, trabajador de la Dirección Provincial de Salud de Las Tunas y perteneciente a la Brigada Médica Cubana en Haití, quien había sido raptado en Puerto Príncipe el pasado 23 de enero por una de las bandas armadas que operan en ese país. Así lo informó el Ministerio de Salud Pública (Minsap).

"Agradecemos a las autoridades haitianas y a todas las personas de buena voluntad que se movilizaron de inmediato para lograr la liberación del colaborador en el menor tiempo posible y de manera segura", dijo el Minsap en su nota y aclaró que los colaboradores de la Brigada Médica Cubana allí continúan brindando sus servicios de atención a la población, "a la vez que cumplen con las medidas de seguridad establecidas para el desempeño de sus funciones".

## El profesor Hugo Celso, la Física y la rueda de la ciencia

Por Naily Barrientos Matos

En su casa en Las Arenas, municipio de Majibacoa, absorto mirando al cielo cargado de estrellas, permanecía, de niño, Hugo Celso Pérez Rojas. Las preguntas le hacían ascender hasta aquel espacio desconocido y fascinante. ¿Qué había allí, además de lo evidente y visible a los ojos? ¿Cuáles son las estrellas y cuáles los planetas? ¿Por qué resplandecen?...

Fue la curiosidad la que lo llevó a leer con fruición aquel libro titulado **El universo** y el motor impulsor de su vocación hacia las ciencias; un mundo que, finalmente, comenzó a descubrir en el Bachillerato cuando la Física y las Matemáticas se le revelaron ideales instrumentos para entender la naturaleza y el lugar de la humanidad en el inconmensurable universo.

Tantísimos años después, con una vida consagrada a este ámbito del saber y una extensa, prolífica y fructífera hoja de servicios, cuyo capítulo más reciente es el recibimiento del Premio Spirit of Salam 2023, este científico cubano no deja de formularse preguntas, plantearse teorías, materializar sus ideas... ni de estudiar e investigar.

Desde su hogar, en la capital del país, el hijo de Las Tunas se confiesa aún un poco sorprendido por haber obtenido el reconocimiento conferido por el Centro Internacio-



Foto: Tomada de Radio Rebelde

nal de Física Teórica (ICTP), fundado por Salam Mohammad Abdus Salam (1926-1996, físico teórico pakistaní, Premio Nobel en 1979 e impulsor de estos saberes en naciones en desarrollo), al igual que la TWAS o Academia Mundial de Ciencias. El ICTP y la TWAS conforman una pequeña "ciudad de la Ciencia", a la entrada de la localidad italiana de Trieste, a orillas del mar Adriático.

"Entiendo que han querido premiar mi trabajo en la organización de actividades que fomentan el avance científico de jóvenes investigadores. En Cuba me correspondió una tarea parecida a la de Salam. Y es que, cuando concluí el doctorado en el Instituto de Física P.N. Lebedev de la Academia de Ciencias de la Unión de

Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) llegué con el propósito de contribuir a la preparación de personal nacional y de Latinoamérica en ciencia moderna y métodos modernos; de esta manera, constituimos un pequeño grupo y promovimos que otros colegas físicos teóricos obtuvieran también el doctorado en ese instituto europeo.

"Así empezamos a realizar actividades de estudio e investigación y logramos atraer la participación de profesores de los institutos pedagógicos de Manzanillo (Granma), Matanzas y Pinar del Río, en ciclos de conferencias para su entrenamiento.

"Luego, esta idea de llevarlos hasta un panorama avanzado de la Física prosiguió con graduados de la especialidad en la Universidad de La Habana. Actualmente, tenemos un grupo modesto de investigación, pero que goza del respeto de la comunidad científica local y extranjera. Tratamos de dar lo mejor de nosotros y crecer. Hemos organizado conferencias internacionales que sirven no solo para dar a conocer nuestra labor, sino además, para vincularnos con lo que se emprende en otros países, particularmente el mundo desarrollado".

A sus 86 años de edad, el profesor se mantiene activo como miembro de la Academia de Ciencias de Cuba (ACC) y del Instituto de Cibernética, Matemática y Fisi-

ca (Icimaf), institución líder en investigaciones básicas y aplicadas en estas materias. "Trabajamos en la teoría cuántica de campos que nos conduce a las profundidades del átomo y del núcleo atómico, cuyos componentes, protones y neutrones están compuestos de otras partículas llamadas quarks.

"Las investigaciones experimentales en este campo se efectúan en laboratorios de otras naciones, mediante aceleradores de partículas. Estas indagaciones han llevado inesperadamente a impulsar tecnologías quirúrgicas en pos de realizar, por ejemplo, operaciones de tumores cerebrales, pues es posible concentrar haces de partículas en regiones muy pequeñas, lo cual permite destruir tumores sin afectar la parte sana que los rodea.

"De esta forma, algo que parece totalmente alejado de la realidad resulta un instrumento para ayudar en la cura de un problema de esa naturaleza", destaca Pérez Rojas, quien subraya, a su vez, que las Ciencias Básicas no tienen una aplicación a primera vista, sino que su aporte resulta a más largo plazo y a veces de manera indirecta. Esos alumbramientos, enfatiza, solo resultan tras un largo tiempo de gestación.

Habla de lo colosal que es el cosmos y del ínfimo espacio que ocupa el género humano y nuestro

planeta; lo hace, mientras ilustra los estudios de su colectivo acerca de la relatividad general, la Astrofísica y la Cosmología. A veces pareciera que conversa de cosas abstractas; sin embargo, nada más alejado de la realidad.

"La Física es la ciencia objetiva por excelencia, ofrece una visión clara de nuestra posición en el universo y ayuda a comprender y solucionar problemas de la cotidianeidad", expresa en un diálogo lleno de puertas abiertas a temas tan disímiles como la Física Cuántica, la visión social de los científicos, la urgencia de una cultura al respecto entre la población, el impacto económico de la inversión en este campo y la comunicación de la ciencia.

En tanto, lo escucho dialogar de la necesidad de acercarse a nuestra infancia y juventud a este mundo, a veces contraintuitivo y siempre maravilloso; mientras conversa de su libro **Conceptos básicos de la Física (Basic Concepts in Physics)**, lamentablemente no publicado en Cuba, pienso en algo que pudiese parecer muy poético y que, en esencia, tiene un sólido peso científico, como expresó Carl Sagan: "Somos polvo de estrellas".

Si, eso somos, que lo diga Hugo Celso, uno de esos héroes anónimos de la ciencia, que demuestran que las utopías de ayer pueden ser realidades tangibles hoy.

## Efemérides

Semana del 3 al 9 de febrero

Por Rafael Avilés Espinosa

- 3/1962: Comienza formalmente el bloqueo norteamericano contra Cuba.
- 3/1982: Muere el combatiente internacionalista de Manatí René Castellano Cruz.
- 4/1962: Se aprueba la Segunda Declaración

- de La Habana.
- 5/1976: Muere el combatiente internacionalista tunero Juan Tardío Hechavarría.
- 6/1932: Natalicio del comandante Camilo Cienfuegos Gorriarán.
- 7/1878: Sostiene Vicente García conversa-

- ción con el capitán general de España en Cuba, Arsenio Martínez Campos.
- 7/1901: Fallece la patriota y pionera del feminismo cubano, Ana Betancourt.
- 9/1941: Fallece el dirigente comunista Arsenio Yero Álvarez.

Llévanos en tu móvil



## Periódico 26, del modelo de gestión al experimento de transformación



Fotos: Angel Chimento Pérez

Por Iris Hernández Rodríguez

LA VALORACIÓN del trabajo desarrollado por el colectivo del periódico 26 en el 2022 tuvo una marcada visión de punto de partida. Y es que el año analizado fue el de la aprobación de este medio entre los 15 en el país que forman parte del experimento de transformación editorial, tecnológica y económica de la prensa pública cubana.

Más que el regodeo en esa desafiante inclusión, y de obtener uno de los cinco Premios a la Innovación Juan Antonio Borrego, en el Tercer Festival Nacional de la Prensa, estos hechos son *per se* la base para las acciones por venir.

Si hoy integramos ese grupo de avanzada -dijo el reportero István Ojeda Bello- es porque en el 2017 comenzamos a soñar y a actuar. Sin designar un calificativo supimos que debíamos obrar, modificar el modelo de gestión del periodismo que hacíamos; sobre todo, con mayor acercamiento a los

intereses de los públicos y constituir referencia para saber lo que está ocurriendo en la provincia.

La periodista Yuset Puig Pupo enfatizó en la importancia del respaldo de las autoridades, cuando la relación con las fuentes de información se torna áspera. Insistió en la

necesaria comprensión institucional de que nos debemos a las audiencias y a sus intereses noticiosos. El miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en Las Tunas, Manuel Pérez Gallego, quien presidió la asamblea, reconoció el respeto y la admiración de la organización política, en su persona, por la calidad del trabajo de 26.

Recalcó el deber del órgano de prensa de "quedar bien con el pueblo", con objetividad, veracidad, claridad, desde la causa de los problemas, sin justificaciones. Insistió en el apoyo partidista y transmitió una felicitación al colectivo.

Varias opiniones en el encuentro coincidieron en propiciar la interacción con los restantes medios periodísticos tuneros, porque del intercambio se enriquecen las ideas para llevar, por el mejor rumbo, este proyecto que es en gran medida de todos.



### EMPRESA ELÉCTRICA

## Reposición de equipos, un tema en cortocircuito

Por Dayana Menzoney Justiz

La atención a los daños a la propiedad constituye una de las tareas fundamentales del Departamento Comercial de la Empresa Eléctrica en Las Tunas, una labor ardua y que se enfrenta a no pocos dilemas.

Se trata de perjuicios ocasionados por una avería o interrupción relacionada con las prestaciones de la entidad. Cuando sucede y existe una falta de servicio, el procedimiento es reportarlo al 18888 y los operarios de guardia deben ir a solucionar la falla; una vez restablecida la electricidad se comprueba si provocó algún menoscabo, lo definen y a partir de ahí se hace la reclamación.

"En caso de que la ruptura en el hogar esté dada por un alto voltaje de corriente, y si se determina que es responsabilidad nuestra, debemos arreglar, reponer el equipo o indemnizar al usuario", asegura Carlos Rafael Arias Sobrino, director de la empresa en el territorio.

"Actualmente la vía más rápida, pero quizás menos económica desde el punto de vista empresarial, es una transferencia en divisas porque estos artículos hoy solo se pueden adquirir en las tiendas en moneda libremente convertible (MLC).

"Luego de confeccionado el expediente se aprueba en nuestro Consejo de la Administración, se lleva a la Unión Eléctrica (La Habana) y atendiendo a la disponibilidad de divisas indemnizamos a través de una transferencia a una tarjeta bancaria en MLC. Ese es el proceso".

Estamos ante un tema sensible y que se analiza diariamente en la institución, entre otras razones porque algunos usuarios

que conocen este mecanismo reportan roturas que los dispositivos no sufrieron realmente, y en ocasiones hasta se encontraban fuera de funcionamiento desde hace rato.

"Para decretar que la afectación depende de nosotros existe una comisión que acude al cliente y examina la situación", refiere Roberto Conesa García, director comercial en Las Tunas.

Un panorama singular se presentó con las cocinas de inducción, "hubo un lote de la fábrica Gelect que a la hora de ensamblar tuvo fallo. Al presentar un falso contacto en uno de sus filtros provocaba alteraciones en los armónicos del servicio y dañaba al resto de los equipos. Este problema fue tratado directamente con los fabricantes, quienes se dispusieron a corregir el defecto.

"Por nuestra parte quedó en ese momento identificar cuáles eran las interrupciones provocadas por las cocinas y reportarlas a los fabricantes, ellos se dieron a la tarea de ir a las viviendas, revisar y reparar el electrodoméstico".

Con la adopción de esta medida, las cocinas de inducción que se fabrican hoy no cargan con esa dificultad. Puede que quede alguna en determinada casa y esto continúe sucediendo, pero la entidad hizo una revisión minuciosa.

Hay que tener en cuenta que no siempre que se daña un equipo es por problemas eléctricos. De ahí el llamado a la población a conocer cuáles son los inconvenientes reales de sus electrodomésticos, para no acudir a técnicas abusivas.

Asimismo, una vez definida la culpa institucional, le corresponde a la empresa actuar con prontitud y profesionalismo.



## Martí, una llama de amor

Texto y fotos: Reynaldo López Peña

Una mañana de color y júbilo, eso le obsequiaron los niños tuneros a José Martí en su cumpleaños 170. Y fue hermoso verlos como si fuesen Pilar, Meñique..., traer entre sus manos una muñeca negra o el libro *La edad de oro*. La jornada tejió el homenaje entre bandas rítmicas, carteles hechos por manos infantiles, y alegría, mucha alegría.

La noche anterior, la actuación la tuvieron los jóvenes. Salieron desde tres puntos de esta ciudad e iluminaron, con antorchas y algarabía, la calma desmedida de las calles. Llegaron a la Plaza Martiana y cantaron al viento. Luego de la marcha se fueron a bailar. Esperaron la madrugada al ritmo de su tiempo.





Foto: Reynaldo López Peña

## Se reorganiza apoyo de entidades estatales a transporte público de pasajeros

Por István Ojeda y Dayana Menzoney

Esta semana, las autoridades del Partido y del Gobierno en la provincia informaron cómo se aplicará aquí la indicación del primer ministro Manuel Marro Cruz, del pasado 27 de enero, sobre la utilización de los vehículos de entidades estatales para el transporte público de pasajeros.

La misiva enviada a jefes de la Administración Central del Estado, así como entidades nacionales, indica que a partir de este primero de febrero se utilizarán esos carros en dicha encomienda.

Para hacer cumplir la orientación en Las Tunas, informó Reynaldo Reyes Ávila, delegado del Transporte en el territorio, "cada organismo pondrá a disposición de la actividad todos los medios ligeros y administrativos en los horarios comprendidos de 7:00 a 8:30 de la mañana y desde las 4:30 hasta las 6:00 de la tarde, en el municipio cabecera para el traslado de personal; los controladores de las piqueras e inspectores populares serán los encargados de organizar la salida de los autos".

Aunque quedaba por evaluar el orden específico en el que cada entidad va a asumir la tarea, decisión que está en manos de las autoridades gubernamentales, especialistas de Transporte y los directivos de las instituciones, sí está definido que todas las rutas tengan como destino el hospital Ernesto Guevara, de la ciudad de Las Tunas.

"En la primera jornada de prueba se pusieron en marcha unos 52 carros ligeros que fueron los encargados de mover a más de 400 personas en pocas horas. En apoyo a esta iniciativa, los controladores de piqueras, así como los inspectores deben estar pendientes de los vehículos que pasan por cada

parada, para facilitar el traslado, y velar por que se haga cumplir la Resolución 435 que establece la obligatoriedad de recoger viajeros allí y en los puntos de transportación masiva", aseguró Reyes Ávila.

Otra de las medidas anunciadas es la ampliación de los horarios de permanencia en las piqueras ciudadanas de los mototaxis, cuya estancia será entre las 7:00 y las 8:00 de la mañana y de 4:00 de la tarde a 11:00 de la noche durante todos los días de la semana, aunque existe aún una brecha en cuanto a las piqueras donde se pueden encontrar.

Al respecto, Alexeys Figueroa Santiesteban, secretario de la Sección Sindical de los mototaxis, planteó que "no contamos con una piquera establecida, sino que nos ubicamos al costado de la Casa Insólita". Mientras que, alertó, "los otros puntos establecidos no tienen una señal que indique el espacio en el que podemos parquear. La definición exacta de estos sitios hará que ganemos en organización y control, y eso ayudará a que mejoremos la calidad de nuestro servicio". En tal sentido, desde la Intendencia Municipal de Las Tunas se informó que próximamente quedarán aprobadas otras piqueras para estos vehículos.

Con relación al arrendamiento de los ómnibus que transportan personas hacia la capital del país, a partir del primero de febrero son controlados con mayor rigor para que se cumpla el objeto social establecido en los contratos. Su salida será únicamente desde las terminales de cada municipio o desde la Terminal de Ómnibus Nacionales de la cabecera, donde recibirán las facilidades de estas instalaciones de acuerdo con lo estipulado en la Resolución 337/97 del Ministerio del Transporte.

## Correos Las Tunas y su fórmula de reinventarse

Por István Ojeda Bello

La búsqueda de nuevos servicios, que suplieron la depresión de los tradicionales y la mantuvieron a flote, marcó el año 2022 para la Empresa de Correos en la provincia; y así continuará en el 2023, aseguraron sus directivos en el encuentro que resumió lo hecho durante el pasado calendario y trazó las pautas de trabajo para el actual.

"Nos reinventamos para sobrevivir. Fuimos a buscar otras fuentes de ingresos y eso nos permitió crecer, aunque no en la cuantía que esperábamos. En los análisis siempre expresamos que mantenemos potencialidades de ese tipo en actividades diferentes yendo a lo local", dijo Douglas Leyva, director general de Correos Las Tunas.

En el 2022, la entidad bajo su mando incrementó los ingresos en un 20,9 por ciento con respecto al 2021, a pesar de la caída de la cantidad de servicios postales como telegramas, cartas y de los giros nacionales impuestos desde aquí. Buena parte de esos números positivos se explicarían por el alza de otras prestaciones, aclaró.

En este caso, destacan los giros postales internacionales, los envíos hechos mediante correo oficial, la paquetería asociada a las ventas online de la cadena de tiendas Caribe, así



Correos no deja de aprovechar una oportunidad de venta. La Feria del Libro 2022 fue un ejemplo.

Foto: Tomada de Facebook

como sus ganancias por realizar entregas de mercancías de empresas locales y por el expendio de otras elaboradas por cuentapropistas tuneros; junto a su oferta de materiales escolares, educativos y productos similares, gracias a la asociación con las empresas gráficas de tres provincias cubanas, incluyendo la de Las Tunas.

"No hay malas ideas, sino mal encaminadas; hay que ver de qué manera logramos que todas nazcan en la base. Nadie desde allá arriba, en La Habana, puede diseñar un servicio mejor que ustedes aquí, que lo llevan a cabo. Tenemos que

alcanzar esa sinergia para avanzar", dijo Pablo Julio Plá Fera, director del grupo empresarial Correos de Cuba, tras escuchar los resultados alcanzados.

En el 2023, la entidad en el territorio prevé continuar la transformación digital. En este sentido, en las próximas semanas podría comenzar el pago mediante el código QR en sus oficinas; mientras se propone, en alianza con el Sistema Bancario, iniciar la entrega en sus respectivos domicilios de las tarjetas magnéticas solicitadas por la ciudadanía en las sucursales del Banco Popular de Ahorro.

## La difícil tarea del fiscal



Foto: Ángel Chimento Pérez

Por Miguel Díaz Nápoles

Decía el célebre escritor francés Víctor Hugo que ser bueno es fácil, lo difícil es ser justo. Y esa es una máxima presente en cada uno de los juristas que se desempeñan como fiscales, pues tienen que buscar la justicia ante los más diversos actos que la laceran.

Para concretarlo no solo deben partir de su responsabilidad diaria, sino de una superación constante, como la vía más adecuada a fin de vencer los retos de hoy: trabajar con mayor rigor en la aplicación del Código

de las Familias, la profundización de los procesos penales y la esmerada atención a la ciudadanía.

Durante el balance de ese órgano judicial en el 2022, el vicesfiscal general, Reynaldo Cruz Rivero, aseguró que resulta necesario realizar una capacitación integral que vaya de la teoría a la práctica, de las conferencias a los talleres y los entrenamientos; lo que permitirá una mejor preparación de los profesionales para desarrollar su faena.

El complejo escenario en el que se desenvuelve la econo-

mía cubana estuvo en el centro de los debates, y la situación se torna más tensa con la entrada en vigor de nuevas normas jurídicas adecuadas al actual contexto del país, y el enfrentamiento a las acciones subversivas del enemigo, todo lo cual requiere de los fiscales una labor óptima.

En el informe, reconocieron que en los procesos penales elevaron la calidad en el control de la investigación, la imposición de la medida cautelar de prisión provisional se reservó para los casos más típicos que contempla el Código Penal, la efectividad de la acusación alcanzó el 95 por ciento y disminuyeron los trámites legales pendientes, a partir de un seguimiento sistemático.

También se admitió que debe incrementarse el accionar en la protección a las víctimas y hubo avance en la calidad de la intervención de los asuntos civiles y de familias; asimismo, el 97 por ciento de los actos judiciales fueron evaluados de bien.

Los fiscales de Las Tunas están comprometidos con la preservación de la justicia entre la ciudadanía, por lo que trabajan para rectificar los errores y aumentar la eficiencia en cada una de las dinámicas a las que se enfrentan.

# Doris y una empresa que también es cofradía



Foto: Ángel Chimento Pérez

Por Yuset Puig Pupo

**C**ONFIESA que nunca fue de soñar con un negocio suyo, ni acarició siquiera la idea en las casi dos décadas en las que prestó esfuerzos y sacrificios al sector estatal. Pero ante el nuevo contexto, Doris Navarro tampoco lo pensó demasiado, y hoy despunta en el panorama tunero como la directora de la mediana empresa Real Navarro, un emprendimiento familiar que ha trastocado fibras y viejas rutinas.

Las Tunas la acogió en su afán de probar otros panoramas. Cuenta que viene de Guantánamo y ahora hace fuerza para que sus padres la sigan porque convertirse en empresaria, a veces, la mantiene insomne a las 2:00 am, la saca del hogar en cualquier instante, incluso, los fines de semana, le mueve horarios que entran

en contradicción con las demandas de sus dos retoños.

Aunque para algunos resultó una sorpresa, a Doris la motivó, desde los albores, estar al frente de una empresa cuya actividad fundamental se trata de la producción y comercialización de carbón vegetal para la exportación. Ella ha asumido este sendero, que promociona el país para la recaudación de divisas, como una meta personal de la que van de la mano, también, sus compromisos con la ciudad que la ha cobijado durante 23 años.

“Hace seis meses que comenzó a andar Real Navarro. Debo confesar que en mi caso todos los trámites se dieron con brevedad y muy pronto me encontré frente al reto de llenar el primer contenedor de carbón con fines de exportación. Era una responsabilidad tan grande que asustaba, pero se

dio según los términos establecidos con la empresa exportadora cubana a la que estamos unidos. Cuando llegó el primer pago a mi tarjeta me sentí aliviada, me dije: ‘esto va en serio’, y desde ahí solo ha crecido el compromiso.

“Estoy encadenada con la Empresa Forestal, no he tenido que recurrir a mi propia fuerza de trabajo, pues cuento con la posibilidad de adquirir el carbón de calidad, directamente de los productores. Hasta el momento, ya he exportado dos contenedores y no ha habido más entregas porque tengo otros proyectos de crecimiento que pretendo, igualmente, llevar adelante.

“En medio de tantas carencias, lo vi como una oportunidad que nos daba el país para desarrollar la economía cubana y la propia, y me gustó la idea. Lo hablamos en familia, me senté a realizar cuen-

tas y papeles, y lo hice. Me motivó a impulsar un nuevo proyecto de vida y enfrentarme a un reto gigante, que todavía buena parte de la sociedad mira sin mucha fe o durabilidad”.

Real Navarro tiene, además, ocho actividades secundarias basadas en la venta de productos alimenticios, no alimenticios, desarrollo de eventos con oferta gastronómica, prestación de servicio de transporte de pasajeros y de carga y venta de **souvenirs**. Todos estos emprendimientos, asegura Doris, sí se pueden encauzar con constancia y valiéndose de encadenamientos productivos.

“No es consigna, una busca beneficios, pero en lo personal también quiero llegar al pueblo e impactar con una oferta estable y de calidad. Arrendamos en el mercado ferroviario la sección de la carnicería, y considero que lo hacemos de manera satisfactoria. Incluso, entregamos el producto a domicilio para comodidad de los tuneros y de paso para saber qué piensan nuestros clientes, cómo catalogan el servicio.

“En estos tiempos no resulta sencillo mantener ofertas estables. Hay que trabajar mucho, madurar y recorrer los campos con el fin de establecer los mejores contratos. No es fácil, pero una no puede echarse atrás. Acaricio grandes retos. Con la misma exportadora realizaremos la importación de varios surtidos que necesitamos para distinguir a Real Navarro en el panorama tunero”.

Cuenta que, sin el apoyo de su esposo, las dos hijas, sus padres y otros tantos, sería muy complejo asumirlo todo. Es un desafío inmenso que se posibilita con muchas manos, respaldo colectivo y la fuerza indiscutible de la mujer cubana.

## LA TECNOLOGÍA ME ENCONTRO...

“Yo me había acercado al Gobierno a solicitar un local para desarrollar la actividad gastronómica y un buen día me llamaron para hablarme del Laboratorio de Innovación Digital Ciudadana, un

lugar que deseaba tener una cafetería que se propusiera desplegar su servicio mediante una aplicación para móviles, entre otras iniciativas asociadas. Ya abrimos y vamos dando pasos para concretar lo diseñado.

“Me gustó la idea del proyecto, lo vi como una ocasión de crecer y de no alejarme de la tecnología, de estar siempre vinculada con la intención innovadora que actualmente es vital.

“Desde la Universidad me sentí atraída por ese mundo y era otra época. Estudié en Moa, Ingeniería Metalúrgica y ahora, cerca del Laboratorio, siento la doble necesidad de seguir aprendiendo.

“Pienso constantemente en aprovechar las nuevas tecnologías, en el uso de las plataformas digitales y la oportunidad de desplegar la divulgación de Real Navarro, de vender los servicios, de distinguirnos. En eso aún estamos en pañales.

“Diez años atrás era impensable toda esta transformación, mas hoy constituye una realidad; el hecho de realizar negocios, de utilizar las tecnologías, de hacer coincidir ambos universos a favor de nuestro entorno. Espero que muchas mujeres más se sumen a estos emprendimientos y que algún día este camino sea sencillo porque todavía incide la burocracia.

“La sociedad cubana tiene miedo al cambio. Falta mucho por andar. A veces te acercas a una empresa estatal con la cual quieres realizar un contrato y te dicen que no porque aún no está permitido. Persisten el escepticismo y las trabas. Estas cuestiones amilanán y desmotivan, pero una debe ser más fuerte que todo eso.

“Hay que ser valiente. Siento que cada día debo perfeccionar lo que me rodea para al final ver el resultado deseado. A veces pienso que me exijo demasiado, no obstante, a mis 42 años de edad, tengo claro que un negocio para ser funcional lleva más que recursos; requiere tiempo, creatividad, confianza y capacitación constante, porque las cosas buenas no brotan, hay que lograrlas”.

## Artex vive otra Alborada

Por Esther De la Cruz Castillejo

La Sucursal de Artex Camagüey-Las Tunas acoge ahora en su local de la calle Francisco Vega, en el céntrico Bulevar tunero, productos de los negocios particulares Facilito VC, especializado en la venta de

materiales de oficina, y BaicArt, que comercializa artesanías utilitarias.

Resulta una experiencia pionera para la referida entidad y Olivio Yera Pino, su director comercial, asegura que poseen la disposición de extenderla.



Olivio Yera, Crey Ernesto García y Baire Cartaya (de izquierda a derecha) se unen en este especial empeño.

“Tenemos algunos centros culturales de Camagüey en los que ya funciona una práctica similar, pero como tienda, es la primera que concretamos. Por supuesto, estamos abiertos a otras propuestas en este sentido y pretendemos que los surtidos de ambos emprendimientos privados puedan también comercializarse en suelo agramontino”.

El directivo recordó que el perfil de ventas de Artex está centrado en lo cultural y utilitario. Por eso, y ante la escasez de importaciones del país, que limita la producción de las principales líneas, estas alianzas permiten un sistema de cooperación con el fin de mantener las ventas y enrumbarse por nuevos caminos.

Para los emprendedores tuneros esta es una oportunidad valiosa. Lo avala Crey Ernesto García Caballero, dueño de Facilito, la iniciativa que se expande desde su sede en la calle Máximo Gómez, número 39 (cerca del antiguo Aserrío), donde se ubica su punto de venta.

“Es nuestra intención poner al alcance de los tuneros, desde un



Fotos: Reynaldo López Peña

sitio con su público habitual, materiales que siempre se han vendido aquí y hacerlo en moneda nacional, aunque, para eso, toque buscar los recursos en otras provincias”.

Algo similar procuran Baire Cartaya y el equipo de BaicArt. “Nuestro proyecto es amplio en los servicios que brinda; sin embargo, para este sitio, nos enfocamos en la artesanía asociada a los objetivos de Artex.

“El propósito es defender todo lo que esté relacionado con Las

Tunas y sus raíces. Presentaremos reproducciones de obras de artistas locales, pulóveres, losas, portatéléfonos e imágenes con fragmentos de poemas de El Cucalambé y otros insignes creadores de estas tierras”.

La tienda, que mantiene su funcionamiento y horarios habituales, se abre a un mercado distinto que, desde lo local, apuesta por posicionar “lo tunero” y su valía aquí y más allá. El establecimiento bajo el nombre de La Alborada vive, sí, otro “amanecer”.

# Abracadabra, llega la fantasía

Por Yelaine Martínez Herrera

La profe Griselda y las demás tías los acomodan. Ellos aplauden al calor de la expectativa. Está de vuelta la señora elegante, de pámela y sorpresas para los niños. ¿Qué traerá esta vez en su jaba misteriosa?, ya veremos. Se trata del Proyecto Abracadabra, con el que la escritora y artista Lesbia de la Fe llega a algunos círculos infantiles de nuestra provincia.

Amiguitos del Minint es una de las instituciones afortunadas. Dos hermosos títeres-sapitos abren la presentación. Las enseñanzas fluyen en el proceso. "El amor, bebé, no se mide; el amor se demuestra", narra la miembro de la Red Internacional de Cuentacuentos. Lesbia parece una pequeña más. Canta, juega, baila, se mezcla... A ellos se les nota brillo en la mirada.

## RAZONES

"Todo lo que se realiza para los niños debe ser con magia", dice quien celebra en este mes sus 55 años de contar cuentos. "Para mí no es difícil. Me entusiasmo y vivo su fantasía. Es muy bonito cómo aprenden a comportarse en una actividad y cómo se les desarrolla la apreciación artística, además de contribuir a su formación en valores.

"Trabajo con la oralidad, las tradiciones, las adivinanzas, los trabalenguas, las retahílas..., creaciones que no podemos dejar morir porque forman parte de nuestro patrimonio. Los padres deberían practicarlas con sus hijos en casa y los abuelos también. Tristemente, muchas personas han perdido ese tiempo fabuloso dedicado a leer o contar cuentos a los más chicos. Por eso, esta iniciativa me llena tanto de satisfacción", agrega.

Asimismo, la incansable Lesbia desarrolla otros proyectos dirigidos a infantes. Bebé Concierto, desde hace alrededor de tres lustros, lleva el arte y el conocimiento en torno a sus artífices hasta el memorial Vicente García y hacia diferentes planteles de la localidad. "Tiene una parte muy bella en la que las especialistas hablan de la institución o de algún objeto museable", señala.

La Pajarita de Papel, por su parte, cuenta con el protagonismo de alumnos de la escuela especial Luis Augusto Turcios Lima, de la ciudad capital, y suma ya 15 primavera. "Casi siempre los llevo a la sede del Comité Provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), empleo mucho los títeres, los cuentos y otros recur-



Fotos: Reynaldo López Peña

sos, atendiendo a sus necesidades educativas", destaca.

Desde la Fundación Nicolás Guillén impulsa Un Largo Lagarto Verde, que peina ya una década de existencia. "Ahí uso poesías, cuentos y el kamishibai o teatro de papel. Es una pena que este último no se utilice casi en Cuba, porque ayudaría a los maestros a promover la lectura y desarrollar el lenguaje de los niños. Por ejemplo, se explota bastante en España, México y otros países, con excelentes resultados", expresa.

La autora del primer texto que marcó la literatura infantil en el territorio (**Abracadabra y el abuelo**, 1992) ha sido merecedora del Premio Juglar (de las artes escénicas de la Uneac), la Distinción Por la Cultura Cubana, el Premio de la Ciudad y el Premio Provincial de Cultura Comunitaria. Desde su amplia experiencia como directiva, promotora y artista integral, exhorta a la Dirección Provincial de Cultura a que apruebe algún taller de formación para preparar a personas capaces de impulsar más pro-

yectos en centros de enseñanza. "No es algo sencillo. Primero debes investigar, saber a quién va dirigida la propuesta y cómo la vas a hacer. Después debes evaluar si se cumplen los objetivos", aconseja.

## AGRADECIMIENTO

Andrea Ricardo Otaño, María de los Angeles Tamayo y Alejandra Pérez Contreras integran el público en el círculo infantil Amiguitos del Minint. Ellas, al igual que sus compañeritos, están felices con la presentación de tía Sofía, como le llaman comúnmente los niños a Lesbia. "Me gustó mucho el cuento de la jirafa", dice la primera. "A mí me de los tres cerditos", agrega la segunda. "Yo preferí los títeres", expresa la tercera. Y regresan con una sonrisa bien dibujada a sus faenas escolares.

"Esta labor propicia la formación de cualidades en las nuevas generaciones y despierta su independencia", dice la especialista en Música de la institución Griselda Carralero Leyva. "Se sienten contentos, reactivan energías y apren-

den lecciones novedosas, o sea, no solo es un espacio recreativo, sino también educativo. A la par se fortalecen los vínculos con el sector cultural", puntualiza la maestra de preescolar Lianet Toral Rondón.

Yirka Rodríguez Delisle, quien lleva seis años como directora del "Amiguitos del Minint", resume: "El círculo busca elevar el nivel de desarrollo de niñas y niños, y Lesbia con sus actuaciones contribuye a ese propósito porque sus actividades refuerzan el lenguaje, el pensamiento, la memoria, la formación de habilidades y otras áreas significativas. Por si fuera poco, devienen momentos de socialización, vital en estas primeras edades. Y no solo disfrutan los infantes, la cita es muy esperada por todo nuestro personal".

...

Hay mucho que contar en torno a una mujer con sombrero. Sería sabio escucharla mejor e implementar sus consejos. Varias lecciones atesora bajo su pámela esta Personalidad de la Cultura Cubana.



## ¿POR QUÉ SEIS DEDOS?

En su obra pictórica **Madonna de San Sixto** (1516), Rafael, el gran artista plástico del Renacimiento, pintó seis dedos en la mano derecha del papa Sixto IV, no por que el Sumo Pontífice tuviera seis dedos realmente, sino porque la tradición de la época asociaba esa anomalía física con la posibilidad para disponer de un sexto sentido y la capacidad para interpretar sueños proféticos. Rafael pintó también seis dedos en el pie izquierdo del San José en otra de sus obras, llamada **Los desposorios de la Virgen** (1504).



A cargo de Juan Morales Agüero

## FRASES PARA LA ETERNIDAD

*No todo lo que es de oro reluce, ni toda la gente errante anda perdida.*

*J. R. R. Tolkien (filólogo y escritor británico)*

## INTERNETicias



**Rangún, Birmania.** - Una mujer está amamantando aquí a dos cachorros de tigres de Bengala recién nacidos en un zoológico de esta ciudad. Los animalitos fueron separados de su madre luego de que esta matara a un tercero, hecho que obligó a los veterinarios de la institución a buscarles una alternativa alimenticia. Fue así como Hla Htay, nombre de la fémina y madre de un bebé de 7 meses, decidió adoptar las crías sin reparar en peligros. "Cuando supe su situación me dio lástima y decidí darles leche antes de que les crecieran los dientes", dijo a un diario local. Ahora los lacta cuatro veces al día en sesiones de media hora.

## SIGNIFICADOS DE ALGUNAS FRASES LATINAS

**Pro tempore:** Cargo o responsabilidad que se desempeña por un tiempo... **Vox populi:** Algo suficientemente conocido por la población... **A priori:** Creencia o conocimiento previo sobre algo... **Grosso modo:** Explicación a grandes rasgos, sin entrar en detalles... **Ipsa facto:** Lo que ocurre de inmediato, en el acto... **Modus operandi:** Forma característica en la que cada cual actúa... **Opera prima:** Denomina la primera obra relevante de un artista... **In extremis:** Algo que ocurre en el último momento... **Curriculum vitae:** Documento que acredita la trayectoria académica o experiencia para aspirar a un puesto o cargo... **Alma mater:** Madre nutricia, hace referencia a la universidad, base del conocimiento... **Sine qua non:** Requisito imprescindible para aspirar a algo... **Sui generis:** Característica singular y excepcional de un género o especie... **Habeas corpus:** Derecho del detenido de presentarse en un tribunal que analiza la legalidad de su detención...



## POSTALES TUNERAS

El poblado de Las Tunas se fundó en 1796 (foto de recordación). En 1849 le fue conferido el título de villa, y en 1853, por Real Decreto, el de ciudad. Por varios años, la gente la identificó también por la Tuna Brava y por Corrales de Las Tunas. A finales del siglo XVIII, y por la división político-administrativa de por entonces, se le llamó Las Tunas de Bayamo. El 16 de agosto de 1869, las fuerzas del general insurrecto Manuel de Quesada atacaron la ciudad. Cuando casi la habían conquistado, la férrea resistencia enemiga les aconsejó hacer una retirada estratégica. Este repliegue motivó que los españoles lo tomaran como una derrota mambisa, por lo cual le dieron a la localidad el nombre de Victoria de las Tunas.

## OBEDIENCIA DEBIDA

El teniente japonés Hiroo Onoda es el ejemplo extremo de la obediencia militar. En 1944, mientras operaba en la isla filipina de Lubang, su comandante le ordenó mantenerse en el puesto designado "aun cuando la unidad a su mando fuera destruida". Onoda acató la orden al pie de la letra por 29 años. Cuando en 1975 se "rindió", portaba todavía su viejo fusil y pretendía seguir peleando si era necesario. Había cumplido 52 años y continuaba oculto en los bosques de la isla. ¡Ignoraba que la Segunda Guerra Mundial había terminado! En el momento de su captura dijo: "No me entregué antes porque no había recibido la orden de hacerlo".





Foto: Abel Rojas Barallobre

# Agricultores del Caribe, contra los malos ojos

Por Dubler R. Vázquez Colomé

**E**MPEÑADO en romper los malos augurios precompetencia, los Agricultores de Las Tunas y Granma volverán hoy al terreno para enfrentar a los multi campeones Tigres del Licey, un día después de que su picheo silenciara al fuerte **line up** de los WildCats de Curazao y los llevara a triunfo de 3x1 en la primera jornada de la 65 Serie del Caribe Gran Caracas 2023.

Ajeno por completo a todas las dudas que despertó su mala salida ante el Cuba Clásico, el abridor César García se subió al montículo del estadio Jorge Luis García Carneiro, de La Guaira, y trabajó con mesura, dueño de un excelente comando sobre sus envíos, dispuesto a tutear sin complejos a bateadores con sobrada experiencia en ligas profesionales de medio mundo, algunos de ellos en las Grandes Ligas.

Las múltiples dudas en torno a las posibilidades del cuerpo de lanzadores escogido por Carlos Martí y su colectivo técnico quedaron en meros vaticinios, al menos por el momento. A medida que avance el apretado calendario de la lid regional, especialistas y aficionados podrán comprobar si la presencia de apenas tres refuerzos en el área de

CALENDARIO		
HORA DE CUBA		
	9:30 AM 2 DE FEBRERO	
	1:30 PM 3 DE FEBRERO	
	6:30 PM 4 DE FEBRERO	
	1:30 PM 5 DE FEBRERO	
	9:30 AM 6 DE FEBRERO	
	12:00 PM 7 DE FEBRERO	
	9:30 AM 8 DE FEBRERO	

picheo es un acierto del cuerpo de dirección o una temeridad que podría salir bastante cara.

En todo caso, un breve repaso a medios de prensa y redes sociales comienza a recordar el inconcebible clima de hipercriticismo que persiguió ya en el 2019 a la participación de los Leñadores de Las Tunas. Si en aquella ocasión el equipo de Pablo Alberto Civil recibió el fuego amigo de innumerables fanáticos cubanos, a pesar de regresar de Panamá con el subcampeonato, ahora al "Agricultores" se le mira con un recelo del que no debería ser objeto ningún elenco que represente al béisbol de la Isla en la arena internacional.

## DE LAS BRASAS AL FUEGO

Si la escuadra curazoleña era una prueba de fuego, la de este viernes podría ser más dura aun,

plagado como está el Licey de artilleros de primer nivel.

El zurdo Leandro Martínez, anunciado al cierre de esta edición como iniciador, haría bien en intentar imitar la madurez y la calma mostrada en el **box** por César García. El derecho granmense caminó sin muchos apuros ante la tanda de los "gatos salvajes", en la que sobresalen toleteros como Jonathan Schoop, jugador de los Tigres de Detroit, y otros como Wladimir Balentien o Andrelton Simmons que ahora mismo buscan equipo, pero han escrito ya una larga historia en circuitos de Estados Unidos y Japón.

Solo en un episodio (el quinto), sus contrarios pudieron ligarle dos sencillos, un sacrificio y un rodado por el cuadro del primer bate Darren Seferina, hasta marcarle la única anotación de todo el choque.

Finalmente, César completó 7.0 episodios con una limpia y cinco incogibles admitidos. El líder del **staff** de los Alazanes de Granma regaló tres pasaportes gratis y retiró a igual número de rivales por la vía de los **strikes**, suficiente para mantener en el juego a los suyos.

El diestro estadounidense de los Marlins de Miami, Cody Mincey, consiguió mientras tanto dominar sin muchos apuros a la ofensiva cubana. El serpentinerero de 30 años de edad no admitió carreras ni regaló boletos a lo largo de 7.0 **innings**, con apenas cinco intrapables permitidos y cuatro ponches propinados.

El final del encuentro quedó en manos de los relevistas y allí, nuevamente en contra de los pronósticos, los de verde limón sacaron la mejor parte. Por el elenco campeón de Cuba, el refuerzo capitalino Andy Vargas tiró 3.0 capítulos casi perfectos y terminó apuntándose la victoria luego de aceptar apenas un sencillo.

Por los WildCats, el experimentado Shairon Martis no pudo estar a la altura de su paso de tres temporadas por Grandes Ligas con los Nacionales de Washington y los Mellizos de Minnesota.

En la parte alta del octavo, el torpedero Andrés de la Cruz le desapareció la pelota por el jardín izquierdo e igualó las acciones. El guantenero reconvertido en tunero, un atleta importantísimo para Las Tunas en los últimos años, conectó el batazo clave del encuentro, un **swing** que rompió finalmente el celofán y se convirtió en asidero para las esperanzas de Leñadores y Alazanes.

Después, ya en entradas extras y con la regla de desempate en acción, Martis soportó sencillo impulsor de Guillermo Avilés y cargó con una carrera más cuando Yuniesky Larduet le sacó un excelente boleto con bases llenas al relevista Wendell Floranus.

La muy buena victoria de los Agricultores frente a uno de los conjuntos con serias aspiraciones de pelear por el título podría ser vital para darles confianza de cara a lo que viene, un calendario complejísimo de siete partidos consecutivos antes de que se jueguen las semifinales. Este viernes, desde la 1:30 de la tarde, el rival será el campeón dominicano Tigres del Licey, máximo ganador de la Serie del Caribe, con 10 coronas en su haber.

## 65 EDICIONES DE LA FIESTA DEL CARIBE\*

Todo comenzó el 18 de octubre de 1946, cuando se inaugura en Caracas, Venezuela, la 1 Serie Inter-Americana de Béisbol, iniciativa del comerciante local Jesús Corao.

Se jugó por espacio de un mes y participaron los Sultanes de Monterrey, de México, los All Cubans por la Mayor de las Antillas, los Brooklyn Bushwicks, de

Estados Unidos y el Cervecería Caracas (hoy Leones de Caracas), por la nación sede.

El éxito del torneo animó a los empresarios anfitriones Oscar Prieto y Pablo Morales, quienes idearon la creación de la Serie del Caribe. Así, el 21 de agosto de 1948 se firmó en La Habana el acuerdo para comenzar el certamen, que tendría carácter anual con un formato de 12 juegos y con sedes rotativas entre sus países miembros.

El domingo 20 de febrero de 1949, en el Estadio del Cerro (actual Latinoamericano), Refresqueros de Spur Cola (Panamá), Indios de Mayagüez (Puerto Rico), Cerveceros de Caracas (Venezuela) y Alacranes del Almendares (Cuba) dejaron inaugurada la primera edición.

La serie fue ganada por la representación local con balance de 6-0 y el serpentinerero Agapito Mayor resultó ser el Jugador Más Valioso, al obtener tres victorias para los Azules del Almendares. El primer jonrón lo conectó el venezolano Dalmiro Finol ante el estelar lanzador cubano Conrado Marrero.

Hasta ahora, Cuba acumula ocho títulos, siete de ellos en una primera etapa entre 1949 y 1961 en la que dominó con mano de hierro. Los Alacranes del Almendares, tras su corona inicial, repitieron en la versión de 1959, al tiempo que los Elefantes de Cienfuegos lo hicieron en 1956 y 1960 y los Tigres de Marianao se impusieron en 1957 y 1958. Los Leones del Habana (1952) y los Vegueros de Pinar del Río (2015) completan el palmarés del béisbol cubano en estos torneos.

Los países con mayor número de títulos son República Dominicana (21), Puerto Rico (16), México (9), Cuba (8), Venezuela (7) y Panamá (2).

\***Reseña del colaborador Mario Cabrales Jiménez**

## Transformar el entorno desde la Comunicación Social

Texto y foto: Miguel Díaz Nápoles

Johanna Nápoles Díaz y Gretel Roxana Igarza Peña se graduaron con Título de Oro en Comunicación Social, y desde la academia se disponen al mejoramiento de tan importante especialidad en la práctica diaria, cuando en solo unos días formen parte de los colectivos de **TunasVisión** y la Dirección de Justicia, respectivamente.

Ambas tienen muchos sueños y planes en mente, y esas ansias que acompañan a quienes acaban de terminar los estudios superiores. Se emocionan al hablar de su desempeño como profesionales, porque aunque egresan de la academia, la práctica es más rica y retadora.

"Transformar el entorno desde la comunicación no es nada fácil porque hay que cambiar la mentalidad cuando existen muchas deudas en lo organizacional, cuya gestión decide en los públicos. En mi caso, mi primer objetivo en **TunasVisión** es poner en práctica la campaña con la que me gradué, y profundizar mis conocimientos en el día a día de



Gretel (a la derecha) y Johanna, junto al profesor Félix.

mujer trabajadora, para luego, junto al colectivo, aportar en la gestión en las redes sociales y la comunicación interna", señala Johanna.

Gretel, por su parte, va hacia la Dirección de Justicia para, desde sus conocimientos, poder visibilizar ese órgano en las plataformas digitales y también apostar por la comunicación interna. "Sé que no será nada sencillo, pues

ya como profesional una debe enfrentarse a muchas personas con su propio pensamiento y maneras de hacer, pero hay que esforzarse para lograrlo", dice.

Como dos de las brillantes estudiantes de su año, Johanna y Gretel serán una garantía en el mejoramiento de la Comunicación Social, uno de los pilares fundamentales del desarrollo en Cuba.

## Alertas ante amenaza de influenza aviar por aves migratorias

Por Miguel Díaz Nápoles

La Organización Panamericana de la Salud (OPS) hizo la alerta: en 10 países de la región de las Américas se han detectado focos de influenza aviar en aves.

Aunque la influenza o gripe aviar todavía no está presente en Cuba, el riesgo de introducción es real a través de las aves migratorias, que pasan por el territorio nacional en diferentes épocas del año; de ahí la necesidad de la vigilancia constante, al decir de Ricardo Núñez Pérez, especialista en Epizootiología de Aves y Cerdos del Departamento de Sanidad Animal, en la Delegación Territorial del Ministerio de la Agricultura.

En Las Tunas, según Núñez Pérez, se han colocado mallas antipájaros en las unidades, aunque lo principal es la vigilancia de la masa avícola. Hay acciones de monitoreo y control de los pájaros migratorios por el territorio tunero con la realización de exámenes a las llamadas aves centinelas, que se sitúan en ríos y presas, puntos

de asentamiento donde se detienen a beber agua.

"Como sistema de vigilancia también extraemos la sangre de las aves que viven en los lugares por donde pueden pasar las migratorias, pero hasta ahora todos los análisis han sido negativos", asegura el especialista.

La influenza o gripe aviar es una infección viral contagiosa que afecta a aves silvestres y domésticas, cuyas consecuencias son catastróficas. Hasta la primera semana de enero del 2023, la OPS informaba que en Canadá, Chile, Colombia, Ecuador, Estados Unidos, Honduras, México, Panamá, Perú y Venezuela se detectaron brotes por este virus en ejemplares domésticos, de granjas avícolas y/o silvestres.

El Centro Nacional de Sanidad Animal recomienda evitar el contacto de aves silvestres con las crías avícolas y extremar las medidas de bioseguridad en las instalaciones, y prohíbe el traslado de aves enfermas.



Fotos: Reynaldo López Peña

# Memorial Vicente García, del amor al descalabro

Por Esther De la Cruz Castillejo

En el año 2005 notaron la primera gotera. Marilda Legrá Reyes, directora del memorial Vicente García González, desde hace 23 años, es capaz de mostrar todavía el sitio exacto del salón principal en el que sucedió, preludio de la secuencia triste que sobrevendría a la casona preciosa de la otrora calle Real, donde se amaron Brígida y el egregio mambi.

Poco tiempo después, “el asunto” parecía un verdadero aguacero, al punto de que andan por ahí, para probarlo, las fotos con sombrillas abiertas dentro de las salas; y las anécdotas de las tantas veces que, en una actividad cualquiera, los trabajadores miraban con disimulo al techo, con el credo en la boca ante un posible desastre.

Un día cerró sus puertas para la reparación que lo mantuvo así, alejado de la vida, hasta el 2012. Pero tampoco fue esa la solución, apenas un hábito de “colorete” para un inmueble que necesitaba más, y aún lo requiere.

De eso conversó **26** con Marilda en uno de los bancos del patio colonial. Un espacio en el que se respira el añejo de los tiempos, mientras la vista se posa en los pasillos exteriores, pulcrísimos.

“En el 2019 inició una reparación un poco más seria. Se comenzaron a cambiar las piezas de carpintería porque tenían carcoma las puertas y las ventanas. Llegó entonces la covid-19 y en tal circunstancia todo se acabó de deteriorar por permanecer cerrado, apenas algunos del colectivo veníamos a dar una vuelta y cuidar detalles, pero muchas oficinas no se abrían siquiera.

“En esa ocasión se acometieron algunas labores constructivas, mayormente en el patio, las paredes del salón polivalente, que guardaban mucha humedad, y en la cubierta, con daños considerables”.

Sin embargo, lo más cruento de la pandemia ya pasó, la vida ha vuelto a los entornos culturales de Las Tunas y el memorial sigue ahí, cerrado, sin que los cronogramas de ejecución de la obra se cumplan y con algunos sacos de cemento que se están endureciendo por tanta espera.

No parece prosperar demasiado la necesidad de devolver el esplendor a esa institución exquisita, marcada por códigos arquitectónicos coloniales y una fachada ecléctica, joya de esta comarca. Marilda habla de desmotivación, cansancio, insensibi-



Marilda Legrá Reyes.

lidad y la vista se le pierde entre las flores que nos rodean, un ambiente mejor -pondera- que el de su oficina maltrecha, iluminada apenas por una lamparita mustia.

Asegura algo que sobrecoge. “El memorial Vicente García está declarado Monumento Nacional desde 1996, sin embargo, esa condición no es vitalicia, puede perderse”. Terrible.

## ¿ES POSIBLE DEJAR DE SER LO QUE TANTO COSTÓ?

En la casa natal de Vicente García funcionaban dos establecimientos comerciales antes de que pasara a ser propiedad del sector cultural tunero. Eran la peletería La Sortija y la Casa Gallardo, ferretería que poseía una imprenta donde vieron la luz algunas publicaciones locales.

Quedó inaugurado, como museo, en 1987, tras dos años de ingentes faenas. Siempre ha estado acompañado por personas hermosas y sumamente comprometidas. Destaca Margarita García, quien fuera su inversionista y la primera directora. Ella conversó con **26**, y avala que todavía tiene en la memoria el inventario completo del sitio.

“Es bueno que se sepa que no le otorgó cualquiera la Condición de Monumento Nacional, fue nada más y nada menos que Antonio Núñez Jiménez. Recuerdo que era de noche cuando lo llevé hasta allí y, al encenderse la luz del salón, se quedó fascinado. Me dijo: “Debes hacer el expediente, este lugar lo tiene todo, solo es asunto de papeles para la declaratoria”.

La escucho con sumo respeto. Y no solo a ella, también atiendo los criterios de la máster en Desarrollo Cultural Tania Fernández Cervantes, directora del Grupo Técnico de Monumentos en Las

Tunas. “El local es Monumento Nacional con grado de valor 1, y se halla en mal estado de conservación. Desde hace casi cinco años forma parte de la lista indicativa de monumentos en peligro del Consejo Nacional de Patrimonio. Eso significa que, si permanece un tiempo determinado en ese inventario, sin solución, puede dejar de ser Monumento Nacional y recuperar tal designación resulta difícil, muy difícil”.

La Dirección Municipal de Cultura es la entidad inversora. Oriselda Peña Álvarez, subdirectora económica allí, expresa no tener la fecha exacta en la que se reanudarán las labores; aunque sí hay un presupuesto aprobado de un millón 770 mil pesos para construcción y montaje que permitiría dar los primeros pasos.

“El año pasado se había destinado para reparaciones en esa institución un total de 800 mil pesos; de ellos solo se ejecutaron ahí 200 mil, el resto del dinero se transfirió a los barrios vulnerables, fundamentalmente a La Cuchilla, en esta ciudad. Es preciso definir, además, quién asumirá los trabajos a partir de ahora, que ya contamos con algo de dinero”.

## EN LA ESENCIA DE LAS ALMAS

Margarita García vuelve a tomar la palabra. Sus recuerdos la hacen volar lustros atrás y **26** apenas respira para no interrumpir sus cavilaciones y que la historia fluya, tan natural como ella misma.

“La corneta de Vicente García me la dio la hija de Andrés Cué, el ilustre historiador que nació en Chaparra. Y, por una equivocación, trajimos para acá el machete. Resulta que yo estaba en Santiago de Cuba visitando el museo Emilio Bacardí y, en la sala de armas, me percaté de que, por error, ellos tenían el machete del mayor general tunero ubicado en la Guerra de 1895.

“En cuanto me di cuenta, porque él nunca estuvo en esa etapa de la contienda, pensé: ‘Margarita, ganaste la pelea’. Ahí mismo llamé al director y a todo el mundo. Entonces me retaron a que si lograba encontrar el acta de entrega, se vería.

“Respondí que sí, que tenía el día completo para eso. Así que me senté en el precioso archivo del museo y comencé a buscar. Y para que tú veas que la suerte es así, la hallé casi al instante. Encontré el acta del primer director del ‘Bacardí’ que recibió de manos de Rosa, la hija del León de Santa Rita, el machete con su

funda. Enseguida hice fotocopia, llamé al doctor Armando Hart y di la pelea.

“Es ahora lo más importante que posee la colección del memorial y llegó a la casa natal el mismo día de la inauguración”.

A Margarita le brillan los ojos cuando habla del trabajo de aquellos años. Cuenta que lo hicieron “a pulmón”. Refiere que ella, historiadora nata, no entendía nada de presupuestos, dineros para obras y todo lo necesario. Por eso, cuando la llamaron a una oficina y le preguntaron la cantidad que precisaba para concretar la instalación museística, soltó un número al azar, 30 mil pesos. Aquello le parecía medio mundo en billetes.

Hasta se molestó un poquito cuando en el Gobierno se rieron de su cifra y le dijeron: “Tome, ahí tiene”. Lo entendió poco después, cuando la cantidad se le fue, apenas, en la parte de los escombros y tocó volver a la oficina y sonreír también.

“Ayudaron todos; se hizo con el apoyo de las empresas y con amor de pueblo porque había ilusión por tenerlo. Muchas personas llegaban con papeles para que estuvieran allí. Después resultó un problema porque los querían expuestos y era muy difícil. Pero notabas un sentimiento, el respeto, el orgullo”.

## NADIE PUEDE VIVIR SIN AMOR

A juicio de esta periodista, el dilema principal del memorial Vicente García González hoy no está en el bloqueo, la lentitud extrema de la intervención constructiva, los lastres espantosos que nos ha dejado la covid-19 o los apremios que impone la economía nacional. Lo verdaderamente preocupante es la desesperanza.

Porque resulta que el memorial es de todos, mas no parece ser de nadie en concreto y, evidentemente, sus trabajadores no tienen soluciones reales para tanto descalabro.

Por ejemplo, por detrás de la grabadora, y pidiendo discreción absoluta, algunos vecinos hasta llegaron a hablarnos de poco más de 50 mil pesos gastados en un piso que está allí, pero no puede usarse porque no responde a la época colonial. ¿Se imagina?

¿Quién los ha asesorado? ¿De qué manera se ha hecho? ¿Por qué es tan difícil salir de la burbuja del “cada cual” y ponerse de acuerdo, en nombre de un bien mayor? ¿Está realmente preparado el personal que toma decisiones sobre la restauración?

En ese sitio lloramos a Fidel Castro, rendimos tributo a Juan Almeida y a Vilma Espín; muchos pioneros, como mi hija, han lucido por primera vez la pañoleta azul desde el esplendor de sus espacios; allí se han reconocido esfuerzos obreros y se han realizado veladas memorables.

La casona es, además, la hue-lla más cierta de la estirpe de los García González. Sus hendijas acogieron el llanto de Brígida cuando sus hijos murieron de hambre con las ventanas clausuradas; su armazón fue la primera en quemarse para no ser esclava de la España caduca y carcomida de la colonia. Usted, querido lector, de seguro tiene sus propias razones.

El periódico **26**, hijo también de sus esencias, espera respuestas a estas líneas. Quizás, con ellas, incomodamos un poco, pero el León de Santa Rita, el hombre del bigote más largo de Cuba, cumple 190 años en el 2023 y quedarnos al margen nos haría, cuanto menos, cobardes.

